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了解广西 宣传北海

回忆 “北海工商界赴广西观光团 ”活动片断

陈仲桐

l950 年底，正当北海人民：代表会议进行中，(会址在北海中学礼堂)我接

到通知：首长要接见。当即由北海军政委员会主任徐永源同志带领我们(记忆有：

苏金波、邓业贤、刘吉甫等)到旧白石盐场(即现工商银行薪楼前的一座小洋房)

一个房间，见到一位态度慈祥穿着解放军装的首长接见我们。经徐永源同志介

绍是广西军区莫文骅政委，同时也将我们一一向莫政委介绍。

莫政委知道我们是北海的工商界代表，正在参加人民代表会议，他鼓励我

们工商界要为争取国家经济财政基本好转作出应存的贡献，并且询问北海工商

界与广西工商界的交往历史；对广西的情况是否了解，我们据实回答：北海与

广西的贸易往来是频繁的，但很多工商界没有到过广西。莫政委说：建议你们

组织一些人到广西看看，尤其是到南宁、柳州等地、张云逸省长欢迎你们去。

我们接受了莫政委的意见，当即向大会提了一个以了解广西、宣传北海、

加强合作往来为由，组织“北海工商界赴广西观光团”的临时动议，获得大会

的赞成通过。

会议结束后，我们将组织“赴广西观光团”的建议提到工商联合会北海临

时筹备委员会的常委会中进行讨论，通过后，着手进行组织，根据当时全市行

业的特点和与广西内地联系情况，组成了以国营企业为领导的“北海工商界赴

广西观光团”：

团长 巫海秋(临筹会主委，国营贸易公司经理)

副团长 苏金波(临筹会副主委，经纪行业代表)

陈仲桐(临筹会副主委，药材行业代表)

团员 吴坤裕 刘吉甫 陈庭辉 (进出口行业代表)



苏金泗增雄 (花纱布匹行业代表>

张建业 钟让彰(纺织行业代表)

邱仁山樊雁海(百货行业代表)

邓业贤 卜位堂(杂货行业代表)

苏德章 陈德生(水产行业代表)

苏波禧 (卷烟行业代表）

潘肇森 (工作人员)

共十八人组成“北海工商界赴广西观光团”于l951 年 2月取道钦州前往南

宁。这是北海归属广西省的第一个先行的民间代表团。

“观光团”到达南宁市，受到南宁市工商联筹委会和陈培元主委的热烈欢

迎和接待。南宁市和北海都同在 l949 年 l2 月 4 日这一天解放的，当时正处在

经济恢复时期，百废待举，通过座谈，我们之间更感亲切，双方加强了解，增

进友谊，表示加强合作往来，共同把经济恢复工作做好。当时，达成了由北海

提供一批水管的协议。

“观光团”的全体成员，荣幸地得到广西省人民政府陈漫远副省长的亲自

接见，这是“观光团”赴邕活动的高潮。陈副省长代表张云逸省长和莫文骅政

委表示欢迎，征询了北海归属广西的意见，同时介绍了广西内地的丰富资源，

希望沿海城市北海进一步沟通商贸，在中国共产党领导下，做好商品流通工作，

为经济恢复作出应有的贡献。我们全体成员，感到首次得到首长的亲切关怀和

教导，十分感动，再一次表示接受党的领导，努力做好与广西内地的商品流通

工作。

“观光团”全体成员，在南宁市工商联筹委会的安排下，参观了南宁市人

民印刷厂、火柴厂、辗米厂等，受到各厂的职工热烈欢迎和介绍情况，同时荣

幸地参加了南宁市人民热烈庆祝火车到达南宁的庆祝大会，这是解放后在我国

南方铁路建设的首次成功。

“观光团”在南宁逗留约一周，满载南宁市人民和工商界的亲情厚意于二



月底胜利归来。离开南宁时，我们以“观光团”的名誉于广西目报刊登对南宁

市人民的感谢信。


